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Еще в 2017 году PwC провоз-
гласила IoT лидером среди восьми 
прорывных технологий, которые 
могут серьезно изменить и рынок, 
и  бизнес-модели компаний. 
Интернет вещей опередил искус-
с т в е н н ы й  и н т ел ле к т  ( И И ) , 
augmented reality (дополненную 
реальность), блокчейн и др. Кроме 
того, год назад начал действовать 
федеральный закон (522-ФЗ), 
который стимулирует замену 
приборов учета на те, что сами 
передают данные. МТС планирует 
играть здесь ключевую роль.

Одна из отраслей для эффек-
тивного применения IoT — ЖКХ. 
Это, в частности, подтверждает 
соглашение о партнерстве между 
МТС и НПО «Турбулентность-
ДОН». Телеком-компания осна-
стит SIM-чипами NB-IoT (Narrow 
Band IoT) коммунально-бытовые 
счетчики газа,  выпускаемые 
ростовским заводом. Как расска-
зал председатель совета директо-
ров ГК «Турбулентность-ДОН» 
Игорь Амураль, умные приборы 
будут автоматически передавать 
показания в ресурсоснабжающую 
организацию, вести учет расхода 

газа, контролировать его незакон-
ное потребление, выявлять и фик-
сировать утечки, чтобы жители не 
переплачивали за коммуналку.

«Умные счетчики собирают и 
обрабатывают данные в автомати-
ческом режиме и могут синхрони-
зироваться с биллингом управляю-
щей компании. Это позволяет избе-
жать ошибок при расчетах и сокра-
тит время на выставление счетов с 
нескольких дней до минут», — 
пояснил господин Амураль.

Директор филиала МТС в 
Ростовской области Игорь Марья-
сов добавил, что нередко в много-
квартирных домах можно стол-
кнуться с разницей в показаниях 
индивидуальных и общедомовых 
приборов учета, компенсировать 
которую порой вынуждены дис-
циплинированные потребители. 
«Чтобы избежать споров из-за раз-
ницы в показаниях, достаточно 
считывать данные по всем устрой-
ствам одновременно. В этом помо-
жет технология NB-IoT», — под-
черкнул топ-менеджер.

Партнерство с НПО «Турбу- 
лентность-ДОН» — не первый 
опыт работы МТС с инновацион-

ными предприятиями региона. 
Так, в декабре 2019 года компания 
подписала соглашение с научно-
производственным предприяти-
ем космического приборострое-
ния «Квант» о производстве умных 
водяных счетчиков. Менее года 
ушло на разработку устройств. 
Затем был старт продаж в шести 
городах РФ. Сейчас «квантовые» 
счетчики с SIM-чипами NB-IoT 
продаются по всей стране.

«С помощью IoT-системы мож- 
но оперативно обнаружить подто-
пление в подвалах, утечку газа,  
возгорание и даже незаконные  
проникновения в помещения, —  
отметил господин Марьясов. — 
Умные приборы могут автоматиче-
ски следить за исправностью лиф-
тов и фиксировать дефекты в инже-
нерном оборудовании дома».

Для того чтобы IoT-технологии 
активно внедрялись во всех отрас-
лях, МТС ежегодно расширяет 
покрытие сети для интернета 
вещей — NB-IoTМТС, запущен-
ной в Ростовской области в 2018 
году. Сейчас к такой сети одновре-
менно могут подключаться десят-
ки тысяч устройств.

«МТС обладает крупнейшей в 
России сетью NB-IoT, которая 
охватывает более 80 регионов, — 
уточнил Игорь Марьясов. — На 
Дону в результате тестов, прове-
денных специалистами МТС в 
течение года, мы получили под-
тверждение, что в стандарте 
NB-IoT заинтересованы как про-
изводители конечного оборудова-
ния, так и бизнес-клиенты, кото-
рые пользуются умными устрой-
ствами». По словам топ-менедже-

ра, МТС также запустила IoT-
платформу, позволяющую инте-
грировать в единую систему при-
боры учета и датчики, подключен-
ные по технологиям: 2G, 3G, 4G, 
Wi-Fi, NB-IoT. Эта технология об- 
ладает улучшенным проникнове-
нием радиосигнала. Счетчики 
будут стабильно работать в много-
этажных домах и в частном секторе. 
Устройства с SIM-чипами NB-IoT 
могут до 10 лет трудиться без обслу-
живания и замены батареи.

Интернет вещей поставИлИ на счетчИк
Компания МТС и научно-производственное объединение (НПО) «Турбулентность-ДОН» заключили соглашение  
о стратегическом партнерстве в сфере интернета вещей (IoT). Партнеры произведут умные газовые счетчики.  
Это позволит ресурсоснабжающим организациям повысить прозрачность системы учета и контроля за использованием 
голубого топлива, а жителям — не нести лишних расходов.

Ре
кл

ам
а 

видеонаблюдения для сетей «Додо Пицца» 
и Drinkit. «Обычное видеонаблюдение не 
решает многих проблем, — пояснил менед-
жер по продукту “Интегранта” Рубен Баба-
ев. — Видеозаписи нужно просматривать, а 
о нежелательных ситуациях руководство 
узнает слишком поздно. Крупные компании 
решают эти проблемы с помощью видеоана-
литики, но позволить себе дорогое оборудо-
вание и платные консультации могут не все. 
Поэтому мы предлагаем сетям общепита 
видеоаналитику по минимальной стоимости, 
с использованием уже имеющихся камер».

Среди задач, которые решает видеоана-
литика, господин Бабаев назвал контроль 
за наличием сотрудников на рабочих местах 
и соблюдение ими необходимых санитарно-
эпидемиологических мер (например, ноше-
ние защитных масок), а также мониторинг 
событий в кассовой зоне. Если к новому 
гостю в течение двух минут не подойдет 
официант, персоналу придет уведомление 
на телефон с записью фрагмента, добавил  
Рубен Бабаев. 

Однако есть IT-проекты, которые постра-
дали от пандемии. Например, компания 
«Невтех» совместно с партнером, ООО 
«Свежее яблоко» из Самары, в 2019 году 
изготовила 13 вендинговых аппаратов — 
холодильников для продажи снеков. 
«Невтех» занимался электронной начинкой 
такого оборудования. Суть разработки в 
том, что покупатель может открывать бли-
жайший холодильник при помощи специ-
ального мобильного приложения. Управля-
ет такой холодильной сетью «облачная 
система». Она определяет, кто именно и 
какие товары купил (благодаря нанесенным 
на упаковки со снеками радиочастотным 
меткам) и автоматически списывает стои-
мость покупок с привязанной к аккаунту 
покупателя карты.

«Невтех» и «Свежее яблоко» назвали 
проект «Умные киоски» и планировали раз-
мещать их в офисных и торговых центрах. В 
том числе и на юге России. С началом пан-
демии трафик в ТЦ и БЦ серьезно упал. 
«Помимо первых 13 холодильников, зака-
зов у нас не было и стимула к развитию — 
тоже, — сообщил гендиректор “Невтеха” 
Алексей Беляев. — Технология рабочая. 
Есть приложения, сервер, но пока у нас нет 
финансовой возможности развиваться». 

Предприниматель добавил, что также на 
проект негативно повлияло подорожание 
комплектующих. «Микроконтроллер, кото-
рый мы в 2018 году покупали за 100 руб., сей-
час стоит 500 руб. Если покупать за границей, 
то ждать надо около двух месяцев. Можно 
купить (импортные) со склада в России, но 
там будет в наличии, скажем, 10 штук и уже по 
тысяче руб.», — объяснил господин Беляев.  

Ковид обосТрил дефициТ 
Среди острых проблем донской IT-отрасли 
ее представители единогласно назвали 
дефицит квалифицированных специали-
стов. В 2019 году Минцифры России оцени-
вало кадровый голод в пределах 500 тыс. 
— 1 млн человек. По актуальным оценкам 
агентства RAEX, отечественному IT-сектору 
не хватает ровно миллиона специалистов.

Опрошенные BG эксперты согласились, 
что на юге пандемия коронавируса обо-
стрила кадровый вопрос в IT. «Теперь 
южные компании конкурируют за специали-
стов не только между собой, но и со всей 
Россией, с точки зрения бюджетов и уровня 
зарплат, — заметил  технический директор 
компании ITP Андрей Лежебоков. — Кроме 
того, в Ростовской области привлечению 
кадров мешает отсутствие условий для ком-
фортной жизни и работы в небольших горо-
дах, таких как Таганрог и Новочеркасск».

«Удаленка» сыграла свою роль в усиле-
нии дефицита кадров, отметил Алексей 
Феофанов.  «До пандемии московские ком-
пании не рассматривали кандидатов из 
регионов, которые не готовы к релокации, 
— заметил эксперт. — Сейчас IT-корпорации 
вынуждены предоставить сотрудникам воз-
можность работать удаленно, а у кандида-
тов, соответственно, появилась возмож-
ность выбирать из большего числа вакан-
сий. Из-за этого дефицит IT-кадров в регио-
нах возрос». Господин Феофанов добавил, 
что сама Umbrella IT предлагает сотрудни-
кам гибридный формат работы. «Сейчас 
офисы компании на юге России загружены 
в среднем на 70%», — уточнил спикер. 

Остроту дефицита кадров подтвердил и 
Никита Гусаков: «Разработчиков решений 
на “1C Битрикс” и “Битрикс24” всегда не 
хватало, но сейчас этот вопрос стал еще 
актуальнее.  Для его решения мы предла-
гаем сотрудникам внутренний курс обуче-
ния на всех этапах: от стажера до разра-
ботчика и интегратора. Второе — набор 
специалистов на “удаленку”. Сейчас мно-
гие из наших работников не живут в 
Ростовской области».

Об аналогичном подходе к персоналу BG 
рассказали в Inostudio Solutions. По словам 
Максима Болотова, в текущем году компа-
ния таким образом на 25% увеличила штат. 
«В то же время сейчас до 80% IT-вакансий 
в Москве закрываются специалистами из 
регионов», — подытожил спикер. 

По мнению Алексея Лежебокова, чтобы у 
«айтишников» не было желания уезжать из 
Ростовской области, в регионе необходимо 
создавать собственные центры по подготов-
ке и переподготовке кадров. Для этого ком-
паниям следует объединяться в ассоциации 
и работать над развитием бренда донского 
региона, как IT-центра юга России.

Александр Букуров отметил, что есть 
успешные примеры такого объединения. 
В 2021 году 10 участников рынка создали 
автономную некоммерческую организа-
цию (АНО) «Развитие ИТ-образования», 
задача которой — повысить качество обу-
чения и профессиональной переподго-
товки IT-специалистов. «Сегодня в обра-
зовании очень много системных проблем, 
которые компании не смогут решить по 
отдельности, — сказал  господин Буку-
ров. — Я надеюсь, что совместными уси-
лиями мы сможем сдвинуть ситуацию. 
Кадры — это основа ИТ. Без решения 
кадрового вопроса нам будет сложно дви-
гаться вперед».

По словам Алексея Феофанова, с начала 
года количество открытых IT-вакансий увели-
чилось более чем вдвое. «Значительная часть 
этих вакансий приходится на крупные нетех-
нологические компании, стратегия которых 
направлена на превращение в технологиче-
ские, — разъяснил господин Феофанов. — 
Это в некоторой мере привело к снижению 
конкуренции между соискателями».

В нынешних условиях выживают участ-
ники рынка, способные предложить соис-
кателям не только высокую зарплату, но и 
более серьезно их замотивировать. Напри-
мер, возможностью участвовать в крупных 
перспективных проектах или личностного и 
профессионального роста. В 2020 году зна-
чительная часть IT-компаний, которые не 
сумели этого сделать, закрылись, напомнил 
один из опрошенных BG экспертов. Остав-
шиеся на рынке игроки серьезно конкури-
руют и за специалистов, и за заказчиков. 
Наличие высокопрофессионального штата 
и соответствующего «портфолио» — одни 
из главных аргументов в переговорах 
южных «айтишников» с крупными россий-
скими клиентами. n
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